

**Zeitschrift:** Werk, Bauen + Wohnen  
**Herausgeber:** Bund Schweizer Architekten  
**Band:** 97 (2010)  
**Heft:** 10: Die Vorstadt = Le faubourg = The Suburbs

**Artikel:** Leserbrief : zum Beitrag "Hinter den Kulissen", in: werk, bauen + wohnen 4, 2010, S. 20-25  
**Autor:** Wymann, Jean-Pierre  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-144840>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Leserbrief

Zum Beitrag «Hinter den Kulissen», in: *werk, bauen + wohnen* 4 | 2010, S. 20–25

Die Kommission SIA 142/143 Wettbewerbe und Studienaufträge nimmt mit Erstaunen vom Artikel «Hinter den Kulissen», erschienen in *werk, bauen + wohnen* 4 | 2010, Kenntnis. Besonders störend für die Kommission ist neben der Begriffsverwirrung betreffend Wettbewerb und Studienauftrag das von den Verfassern angeregte Vorgehen einer Nachjurierung durch die Öffentlichkeit, das nicht nur gegen die Grundsätze eines fairen Wettbewerbs verstösst, sondern auch die Arbeit der Jury desavouiert.

Die Kommission legt Wert darauf, dass die anonyme Durchführung des Wettbewerbs national wie auch international ein grundlegendes Charakteristikum des Wettbewerbs ist. Dazu braucht es – Hannah Arendt in Ehren – keinen materiellen Rahmen in Form eines Raumes, in dem sich die Wettbewerber versammeln. Im Gegensatz zu sportlichen Leistungen kann beim Wettbewerb die Qualität eines Beitrages nicht absolut mit einer Höhe, Weite oder Geschwindigkeit bestimmt werden. Der Anonymität beim Architekturwettbewerb kommt deshalb für die objektive Beurtei-

lung der Beiträge besondere Bedeutung zu. Nicht anonyme Verfahren sind angezeigt für besondere Aufgaben, die durch offene Aufgabenstellungen sowie interaktive Prozesse gekennzeichnet sind und bei denen ein Dialog zwischen Beurteilungsgremium und Teilnehmenden notwendig ist. Dafür hat der SIA die Ordnung SIA 143 für Studienaufträge publiziert, die seit 1. Oktober 2009 gültig ist. Studienaufträge werden im Gegensatz zu den Wettbewerben ausschliesslich nicht anonym durchgeführt.

Als fiktives Beispiel führen die Autoren den Ablauf der Jurierung eines Wettbewerbs zum Neubau eines Fussballstadions an. Aufgrund der Schilderung muss man davon ausgehen, dass es sich dabei um einen Projektwettbewerb handelt, bei dem für den Gewinner ein Auftrag in Aussicht steht. Projektwettbewerbe dienen dazu, ein qualitativ hoch stehendes Projekt zu erhalten und den Partner zu dessen Umsetzung zu finden. Sie sind aber nicht dazu geeignet, um «eine öffentliche Debatte zu generieren, welche die erreichte Stabilität des Juryberichts noch einmal auf die Probe stellt». Ein solches Vorgehen missachtet die Grundsätze des öffentlichen Beschaffungswesens und des fairen Wettbewerbs, insbesondere durch die Aufhebung der Anonymität sowie durch die Nachjurierung durch die Öffentlichkeit, die nach unbekanntenen Regeln, oft emotional und unpro-

fessionell abläuft und deren Ausgang ungewiss ist. Vertreter der Öffentlichkeit werden sinnvollerweise als Mitglieder der Jury in den Beurteilungsprozess miteinbezogen. Öffentliche Debatten sind notwendig. Sie sollen aber im Vorfeld eines Wettbewerbs stattfinden, um grundlegende Fragen, wie die Notwendigkeit, die Finanzierbarkeit oder den geeigneten Standort für eine Bauaufgabe seriös zu diskutieren und zu klären.

Die Jurierung eines Wettbewerbs ist ein gemeinsamer Prozess der Konsensfindung, während dem die Jurymitglieder ihre Haltung in der Diskussion zu den einzelnen Wettbewerbsbeiträgen und in der engagierten Auseinandersetzung mit Vertretern des Bauherrn, der Nutzer sowie der Fachkollegen erarbeiten. Im Artikel wird suggeriert, dass ein solcher Prozess zu instabilen Resultaten führe und immer wieder andere Ergebnisse liefere, je länger er dauern würde. Unsere Erfahrung zeigt genau das Gegenteil: Dieser intensive Prozess ist harte Arbeit und führt zu einem verbindlichen Entscheid für ein Siegerprojekt. Seine Haltung in einem Prozess der Konsensfindung immer wieder zur Diskussion zu stellen und sie aufgrund von stichhaltigen Argumenten zu revidieren, ist kein Zeichen von Schwäche oder Unsicherheit, sondern vielmehr ein Zeichen von Intelligenz.

Kommission SIA 142/143 Wettbewerbe und Studienaufträge  
Jean-Pierre Wymann, wymann@wymann.org, 24.08.2010

**RELAUNCH**  
nextroom.at

**neue werkzeuge**  
jetzt auf nextroom.at